

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 14 DE AGOSTO DE 1922

NÚM. 853

NOTA DEL DIRECTOR

## Con la mano sobre el corazón

Mañana serán inauguradas las sesiones extraordinarias del Congreso Nacional, para las cuales convocó el Poder Ejecutivo hace unos cuantos días.

De proyectos que llevan en sí mismos la salvación o la ruina de Costa Rica, se habrá de conocer. El señor Presidente de la República ha creído que es llegado el momento de la acción; que el país se ha convencido en estos dos años de su Gobierno, de que la situación no puede solventarse sin la ayuda voluntaria y decidida de todos los conciudadanos, expresada en forma de tributos; que las entradas con que cuenta el país no son suficientes para satisfacer las exigencias más apremiantes de su vida, y con ellas estamos tan sólo sirviendo los intereses de la deuda externa; que urge hacer un esfuerzo unánime y sin regateos, para provocar una reacción en las fuerzas adormiladas y detener enérgicamente esta marcha sin tropiezo que efectuamos hacia el desastre, y con tal motivo ha llamado a sesiones al Congreso, para someter al conocimiento de sus miembros una serie de proyectos tendientes a este fin que es noble y digno de atención.

Está bien. Y vamos a acallar, a ahogar dentro de nosotros mismos el poquillo de desconfianza de que en la eficiencia de las labores congresales tenemos, en gracia al patriotismo que en estos momentos es fuerza que sintamos todos y a la fe que debemos alimentar acerca del buen resultado de las gestiones que habrá de llevarse a cabo.

Porque, por más que lo deseamos, no creemos que sea este el momento de decir la serie de desilusiones que ha recibido el país en las personas de algunos de sus representantes. El desencanto recibido con la actuación del Licenciado don Ricardo Jiménez, —pongo por caso,—el por todos supuesto «ábrete sésamo» de la salvación nacional, y cuya labor en la legislatura pasada ha sido en el sentir de muchos, bastante infeliz; la desilusión que hemos sentido algunos de los que depositamos llenos de unción el voto por tal o cual señor que pensamos de carácter e independencia, y luego ha resultado ser incapaz hasta de aceptar la responsabilidad de su propia opinión. Y muchas, y muchas otras cosas de que no es este el momento de hablar.

Por eso, con la mano puesta sobre el corazón, acallamos las voces interiores que pugnan por salir, retorremos los pensamientos que nos traen desconfianza y temor, y pensamos, conminando nuestro contrario parecer, que el Congreso Nacional va de esta vez a afrontar desde un punto de vista alto y patriótico, el problema de Costa Rica, y lo va a resolver a satisfacción general, desgajando así una rama de laurel para sus frentes de efectivos representantes del pueblo de Costa Rica.

Y, pues nos quejamos pensando esto, haya silencio en nuestros labios mientras comienza la deliberación.

## Al Núcleo Juventud

Recordamos a los apreciables miembros que integran el Núcleo Juventud, que mañana 15, a las tres de la tarde se celebrará la segunda reunión del Núcleo Juventud en las oficinas de La Prensa.

DE LA CALLE

## El ciego Silvestre

En una esquina del mercado, entre la multitud curiosa, toca el ciego Silvestre el acordeón. La gente que lo rodea es de pueblo.

Silvestre arranca a su instrumento que se retuerce como una serpiente, plañideras notas. El repertorio que halaga a la concurrencia es pasado de moda. Parece que aquel acordeón cuyo vientre se alimenta de aire, hubiese tragado los ecos de una música que se fué después de vivir en teatros y salones sus breves días. De su teclado escapan, atropellándose, las notas de «Colombina», «Mala Entraña», «El Fado» y «Mis Flores Negras».

De rato en rato algunos de los mirones hacen claros en el grupo y a hurtadillas entran en la taberna en donde el dependiente no da abasto descorchando botellas y sirviendo vasos y copas.

El ciego de cuando en vez reclina al instrumento amigo en sus rodillas, mientras alguien arrima a su boca desdentada un vaso de cerveza o una copa de ron que apura con deleite. Se limpia los bigotes con un arapo que semeja pañuelo y sigue tocando... tocando... hasta el próximo trago.

La gente menudea en la taberna. El acordeón hace el milagroso efecto de un imán. Los tragos apurados ponen carmín a los rostros; alégranse los ojos; las lenguas se deshantan; al sentirse libres de las ligaduras, que les imponía el silencio, comienzan a moler—como si fueran piñones—la vida del prójimo.

Hay en todo aquello, sabor de aldea. Una pareja con una niña de seis años que va del brazo de la madre, penetran a la taberna; el varón, golpeando con los nudillos el mostrador, exclama:—Una cerveza grande en dos vasos.

—A la niña—dice la madre, hay que darle un poquito de guaro con apazole para que le mate ese lombricero.

No hay apazole. Conviene en que lo tome con gaviñana. Hay que extirparle los animales que tiene en el estómago y que a su niña la están matando.

Apurados los traguitos pagaron. Al retirarse, llegó un amigo y atajándolos no permitió que se fueran sin tomar otro trago. ¡Después de tanto tiempo de no verse, caramba, la cosa era para celebrarla con copas!...

Vahos alcohólicos se respiraban por bocanadas en la at-

mosfera viciada de la taberna. Los ebrios unos charlaban y otros en tono aguardentoso tarareaban las piezas que el ciego tocaba.

De cuando en cuando una áspera blasfemia apuñaleaba el aire.

El policía sacaba los grupos que se renovaban constantemente por otros.

Aquello parecía una romería a la pila que dicen milagrosa de Nuestra Señora de Lourdes.

Afuera el público atento al acordeón que tocaba Silvestre era menos: la taberna poco a poco se tragaba a los curiosos y los devolvía inútiles a sus casas.

Música y alcohol alegran el espíritu; por eso van siempre del brazo copas y notas.

Entre tanto Silvestre preludiva por tercera vez en su instrumento que se retorció como una serpiente «Mis Flores Negras»....

GIL SOL

## Prendedores y Sonrisas

De cuando en cuando llegan al país bandadas de gitanas y de húngaras que despiertan el espíritu inquiridor de las sociedades. Las gitanas traen un arsenal de adivinanzas, de horóscopos, ven el futuro, y por ende, conocen el secreto, el destino de la Humanidad. Ahora visitan la capital varias de estas adivinadoras de pan ganar. A cambio de cinco colones, ellas externan mil misterios y singularidades mil.

Nuestra sociedad, tan religiosa, tan devota, pierde la chaveta y busca a estas taimadas e ingeniosas brujas, para que le digan su pretérito, su presente y su venidero.

Esta mañana llegó una gitana a una casa que yo me sé, y principió, después de hacer signos en el aire y trazar rayas cabalísticas en el suelo, a sacarle la suerte a una beata.

—Ud.,—le dijo,—es una mujer bonísima. De Ud. está enamorado un joven sumamente rico y sumamente hermoso. (La beata brillaba de alegría). Ud. será dichosa dentro de poco tiempo; su pretendiente, la llevará a viajar por el fastuoso y mágico Oriente. Tendrán media docena de hijos. (La beata temblaba de alborozo). Ud.,...

E inesperadamente advirtió la gitana:

—Si me da diez colones más, yo le diré como consigue Ud. esta felicidad.

La beata, que raya en los cincuenta años, pero que usa vestidos hasta la rodilla y que finge tener la voz de una chiquilla de quince años, fué al punto, a todo correr, a su cuarto, y a poco, en manos de la húngara depositó el dinero.

Y de nuevo le dijo la bruja, en actitud ceremoniosa:

—Póngase de rodillas.

La beata o marisabidilla obedeció enseguida.

—Bien. Jure aceptar la petición que le voy hacer.

—Juro.

—Para conseguir esta felicidad debe Ud. darme uno de sus anillos en que está el secreto que sólo yo puedo leer.

La beata se quitó un anillo de sus venenos y agarbanzados dedos. La gitana lo tomó en sus manos, lo examinó, lo vió, y guardándose, añadió:

—Ya sé el secreto. Ud. debe comprar un casco imantado de esos que venden en las librerías, y prendérselo del corsé, después de decir tres veces Jiu, Jiu, Jiu. Su prometido, su esclavo de amor, llegará....

Y la beata, satisfecha, alegre muy mucho, abrazó y besó a la gitana.

Beata brutal

PIERROT

## Album Social

En Limón veranea la señora doña Sara Chacón de Facio.

—La señorita Adela Esquivel se encuentra en Orosi.

—Mañana partirán para Poás don Juan Romagosa y don Serafín Saravia.

—Don Carlos Coronado prepara viaje para los Estados Unidos.

—Para el campo marchó don Luis Uribe.

—Don Eduardo Gómez guarda cama.

—Para Alajuela salió don Francisco Jimena Soto.

—Ha mejorado don Ernesto Rohrmoser.

—Don Fernando Castro Fernández partió para Puntarenas.

—Del campo regresaron don Marcos González Lahmann y su señora esposa.

—Don Luis de Laporace salió para Grecia.

—Para Orosi salió la señorita Lolita Pacheco.

—Don Gerardo Volio guarda cama.

—De Cartago vino don Andrés Meza.

## Magnífica Revista Jurídica

Próximamente será editada en la Habana, por los señores B. O. Scott, Luis Anderson, Alejandro Alvarez y el señor Sánchez de Bustamante, una magnífica revista de Derecho Internacional.

Será publicada bajo los auspicios de la Institución Carnegie, lo cual quiere decir que la revista es inmejorable y tendrá larga vida.

Pues estas dos cosas las aseguran el prestigio de los nombres que irán como Directores y la riqueza de la Institución.

Hemos visto una letra por valor de mil quinientos dólares, que le fué enviada al señor Anderson para que dé los primeros pasos en la publicación de la Revista.

Indudablemente una revista de esta naturaleza será de gran valor y será también tribuna del más alto pensamiento internacional.

Celebramos la noticia de su próximo apareamiento.

## En el Golf Club

Muy concurrido resultó el baile que se llevó a cabo en los amplios salones del Golf Club. Allí se dieron cita a constantes damas y caballeros de nuestra sociedad. Se bailó hasta las tres de la mañana, reinando durante todo el tiempo mucha alegría y entusiasmo.

## Choque de vehículos

Ayer en la esquina de «La Geisha», colisionó el auto N° 57 con el carretón N° 8.

Tanto el chofer como el carretón fueron citados para ver quién fué el culpable del choque.

## Fiestas en Santo Domingo

Se avisa al público que quiera divertirse, que mañana martes será el último día de fiestas cívicas en esta ciudad.

Santo Domingo, 14 de agosto de 1922.

LA COMISION

## Los prófugos de la

## Penitenciaría de Honduras

### Otras noticias

Telegrama recibido de Tegucigalpa, nos dice:

«Las columnas de policía y tropas lanzadas en persecución de los prófugos de la Penitenciaría, han capturado a muchos de ellos, siendo ya muy pocos los que siguen huyendo.»

—Un sirviente falsificó la firma del Dr. Wilson, cobrando varias letras en el Banco Atlántida.

—Fue operada en New Orleans doña Nena de Baccaro, con buen éxito.

E. LACAYO

## Ultimas noticias de El Salvador

Doble duelo en el hogar de la familia Duke—Creación del Regimiento de ametralladoras. Preparativos para el 15 de Setiembre.

Se recordará que hace pocas semanas murió trágicamente en un accidente automovilístico, en la carretera de San Salvador a La Libertad el apreciable caballero don J. Mauricio Duke h., Gerente del Banco Agrícola Comercial. Pues bien, el hogar de la familia Duke se ha enlutado doblemente con el fallecimiento de don J. Mauricio Duke, padre, quien por motivos de salud se encontraba en Inglaterra y al saber la muerte de su hijo se afectó hondamente y rindió la jornada de la vida. El señor Duke padre, era Director del mismo Banco y un hombre acaudalado, tronco de una de las más distinguidas familias salvadoreñas. Su cadáver será trasladado a El Salvador para hacerle sus funerales.

Contando el Ejército nacional con el suficiente personal técnico y el número de máquinas que requieren los reglamentos tácticos, ha creado el Regimiento de Ametralladoras, nombrando su Comandante al Coronel don Francisco E. Ponce. Los Jefes y Oficiales, lo mismo que los soldados respectivos han hecho la práctica necesaria para integrar el nuevo Cuerpo del ejército, que viene a sumarse a los dos Regimientos de Artillería, los dos de Caballería y los de Infantería ya establecidos.

Ya se hacen preparativos para la solemne conmemoración del 15 de Setiembre. Habrá parada militar, desfiles escolares, juegos deportivos, certamen de pintura, concurso literario e inauguración de varias importantes obras públicas.

# Casas peligrosas

Corrupción de menores

## Las proxenetas en su apogeo

Varias personas serias se han acercado a nuestras oficinas con el objeto de que nosotros denunciemos a ciertas mujerzuelas que en determinados barrios de esta capital se dedican a lucrar con el honor de inocentes niñas.

El caso es grave sobremanera, ininoral en demasía, y la Prensa toda del país debe protestar de tal proceder incalificable haciendo una campaña enérgica a fin de ponerle coto al mal. Lo que está pasando aquí es criminal. Esas mujeres sin conciencia que se dedican a corromper niñas, es algo incalificable, es algo sin nombre, es algo increíble, que es manifestación de maldad intensa.

No sabemos por qué las autoridades del país, por qué el Cuerpo de Detectives, por qué los escritores, por qué la sociedad cristiana de Costa Rica, no se unen para extirpar ese mal que lento y paulatinamente va matando tanta dicha y tanta felicidad de los hogares.

Es hora ya de hacer un llamamiento serio en el sentido indicado, de castigar con energía a esas mujerzuelas sin corazón que a cambio de fajos de billetes no tienen in-

conveniente en darle malos consejos a las mujercitas desamparadas, en engañarlas y de ilusionarlas para llevarlas al vicio, a la corrupción, a la desgracia eterna.

Sabemos también que a estas proxenetas, les ofrecen gruesas cantidades de dinero muchos hombres sin sentimiento, con tal de que hagan caer a niñas pobres, huérfanas quizá, que tienen sólo un pecado el de ser bonitas y el de no comprender lo que vale el honor de la mujer.

Nosotros haremos una investigación minuciosa a fin de poner los puntos sobre las íes, denunciaremos sin rodeos a infames alcachuetas, hablaremos de esos casos, para que las autoridades limpien la ciudad de esas mansiones del crimen.

Si hay presidio para los que roban, si hay cárcel para los que calumnian, si hay islas de castigo para los fratricidas, no sabemos qué debe hacer para esos seres sin corazón que asesinan almas en flor, que roban honras, que quitan felicidad de los hogares, que conducen a centenares de niñas a la corrupción y a la desgracia.

## Boda Dobles-Solano Carmen Margarita

A las ocho horas y media del 15 de este mes, es decir, de mañana, el señor don Abel Dobles Chaón y la señorita Clarita Solano Salvatierra, unirán su suerte ante el altar para seguir marchando unidos por la senda de la vida.

La ceremonia tendrá lugar en la Iglesia del Carmen de esta capital, y oficiará en ella el presbítero don Mariano Zúñiga.

Se han dignado aceptar el cargo de padrinos las siguientes personas: don Miguel Angel Robles y doña Amalia Oreamuno de Robles; don Marco Aurelio Zumbado y la señorita Evangelina Solís; don José Portuéguez y doña Emilia Pastor de Portuéguez; don Julio Robles Chaón y la señorita Luisa Morales Vargas; don Jorge Moya Salvatierra y doña Mercedes de Bermúdez; don Manuel Antonio Dobles y la señora doña Fausta Aguilar v. de Bonilla; don Carlos Eduarte y la señorita Hermelinda Bermúdez; don Víctor Aguilar y la señorita Angela Chavarría.

Después de la ceremonia se servirá un café en casa de la novia, el cual estará a cargo de la señorita Julia Pastor.

A las diez horas un automóvil los conducirá a la finca «Las Rosas», en San Pablo de Barba de la Provincia de Heredia. La sociedad de obreros Heredianos ha dispuesto festejar a los esposos con un baile en la misma casa de la finca.

En dicha finca permanecerán los contrayentes unos cuantos días, y regresarán a fijar su residencia en la ciudad de Heredia.

LA PRENSA formula sus votos por la ventura del nuevo hogar.

## De Santo Domingo

Los dos días de fiestas cívicas que van transcurridos ha habido en esta ciudad derroche de alegría en medio del más estricto orden.

La filarmonía de este lugar se ha portado a la altura de su buen nombre y fama, tocando tres retretas que han resultado maravillosamente ejecutadas.

Anoche fué la última retreta de las que le correspondían a esta Banda Municipal, y esta noche y mañana tocará la Banda Militar de Heredia, la cual llegó hoy temprano.

La filarmonía del vecino pueblo de San Juan ha dado

una nota muy simpática de confraternidad, pues le ofreció a la filarmonía de este lugar venir a ayudarlo, y efectivamente, el sábado por la tarde hizo su entrada a la ciudad tocando una alegre pieza.

El pueblo ha manifestado su complacencia por este simpático rasgo de la filarmonía sanjuanense.

Ha habido mucho visitante de los pueblos vecinos y de la capital. Para mañana martes será el acabóse, pues todos vamos a echar la casa por la ventana en honor de nuestros visitantes.

CORRESPONSAL



## El terror en Honduras

Según leemos en nuestro colega «El Cronista», que de allá nos llega, en el mes pasado fueron hechos presos por asuntos políticos, importantes personalidades de aquel lugar.

Les fue comunicada orden de detención simplemente porque circularon privadamente una hoja que recomendaba la candidatura del Doctor don Policarpo Bonilla, que no es santo de devoción del actual Gobierno Hondureño.

Fueron hechos presos los señores: don Raúl Toledo López, don Arturo Fortín, don Rodolfo Rojas, Coronel don Pedro Rivas, doctor don Salvador Zelaya, doctor don Federico Smith, doctor don Hector Valenzuela, Licenciado don Manuel López, doctor don Rafael Aldivin, Licenciado don Rodolfo Pineda y Coronel don José María Gómez.

Todos estos prisioneros sufrieron interrogatorio por parte del señor Comandante de Armas y Gobernador Político, del Departamento Dr. don Angel Zúñiga Huete.

Pasado un tiempo fueron puestos en libertad condicionalmente y la espera de segundos orden, con instituciones de presentarse a la Casa Presidencial donde tenía que hablarles al señor Presidente de la República.

Como se ve, las cuestiones políticas andan mal por aquella nación hondureña.

## Nota deportiva

Match, Gimnástica Cartaginés

Con una numerosa concurrencia y bajo un recio temporal dió principio ayer, a las 10, el match de liga entre la Sociedad Gimnástica y la Sociedad Atlético Cartaginés, tocándole a los cartagineses jugar a favor de viento. Hizo de árbitro don Felipe Herrero.

Desde un principio se notó que los cartagineses no estaban en su día, no se combinaban, en cambio los de la Gimnástica hacían un juego muy limpio. Al minuto de haber principiado la partida los de la Gimnástica hicieron el primer punto, minutos después otro, que acabó de desorganizar los contrarios. Acabó el primer tiempo con cuatro puntos a favor de la Gimnástica y ninguno a favor de los otros.

En el segundo tiempo los cartagineses se reorganizan, se combinan mejor, avanza y logran hacer un punto, siguen atacando furiosamente, poniendo muchas veces en peligro la puerta enemiga, pero sin lograr marcar ningún otro punto los contrarios meten orro goal y terminó el match con el siguiente score.

Cartagineses tiros a la puerta 5 conas 6, goales 1; Gimnástica tiros a la puerta 6, conas 2 goales 5; y varias faltas de ambos.

# Haz de noticias

## La compañía

Fernando Soler

Sigue esta simpática compañía deleitando a nuestro público capitolino con sus representaciones admirables.

Anoche «América» estuvo de bote en bote; se hallaba allí lo más granado de nuestra sociedad, y la pieza que se representó, «El Verdugo de Sevilla», fué admirablemente sacada y el público se retiró del teatro plenamente satisfecho.

Cada nueva representación de esta compañía es un nuevo triunfo que conquista.

## «La Escuela

Costarricense»

Hemos recibido el número 5 de esta importante revista que es órgano del Magisterio. Trae material escogido tanto de educación como de literatura y ciencias.

Recomendamos la lectura de esta revista y a la vez, damos las más expresivas gracias por el envío.

## «El Herald»

Según entendemos, el miércoles o el jueves de la presente semana saldrá el periódico «El Herald» que dirigirá don Luis Demetrio Tinoco. El Diario será de la mañana y de intereses generales y políticos.

## La misa de hoy

Hoy a las 7 de la mañana tuvo lugar una solemne misa de requien en el templo del Carmen, en sufragio del alma de quien fué el recordado don Miguel Angel Alfaro Iglesias. A la misa concurren muchos familiares y amigos del extinto.

Por esta triste ocasión renovamos nuestro pesar a la familia doliente.

## Atropellado por un tranvía

Ayer al medio día el tranvía número dos atropelló frente a la Iglesia del Carmen al señor Manuel Ortero, quien sufrió algunos golpes en la cabeza de algún cuidado. Fue trasladado al Hospital.

## Sin agua

El barrio de Aranjuez sigue sin agua. Son muchas las personas que se quejan de esta irregularidad, pues no pueden cocinar ni lavar, ni nada. Sería conveniente que la señora Municipalidad arreglara pronto esta seria dificultad.

## Burlando la ley

Fue citado don Pedro Fuscaldo, propietario del establecimiento «El Balcón de Europa», por haberlo encontrado ayer domingo vendiendo cerveza a varios individuos.

## Peste de influenza

Sigue en creciendo la peste de influenza. Son muchas las personas que se quejan de este mal. En San José, al presente hay más de ochocientos casos.

Es una especie de dengue o gripe, pues los enfermos se quejan de fuertes dolores de cabeza, de calentura alta, de catarro, de dolor de garganta, de dolor de huesos y calambres frecuentes. Una manera de evitar este mal, es el de no trasnochiar pues el relente de la noche es propicio a la influenza.

## Certamen Literario

El sábado se reunieron de nuevo los señores ateneístas y dispusieron celebrar el 1º de Setiembre una Gran Velada en honor de Méjico. Al mismo tiempo abrieron un Certamen Literario para ese día. Darán premios el Gobierno nuestro, el de El Salvador, el Ateneo y el Diario de Costa Rica y el Diario del Comercio.

## Nuevo heredero

En Heredia, al hogar del estimable caballero don Santiago Zamora y doña Oliva de Zamora ha llegado una nueva heredera que ha llenado de dicha a los distinguidos esposos, por lo cual les enviamos nuestros parabienes.

## Esta noche

Hay una asamblea en la Conferencia para discutir el empréstito exterior. Hay bastante entusiasmo para esa reunión y promete estar muy concurrida. Circularon invitaciones en hoja suelta.

# United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador

## LOS PASAJES

Servicio DE Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.

Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.



Ya tenemos para la venta los camiones

Ford  
THE UNIVERSAL CAR

recibidos por el último vapor.

Precio moderado. Económicos en gasolina y llantas, servicio eficiente y rápido.

J. P. Arango & Co.,  
Distribuidores

# El cuidado de los ojos

Muchos creen que cuando un órgano enferma es imprescindible que se rodee de un cortejo de signos aparatosos, que «hagan ver» la enfermedad al más profano, bien por el cambio de forma de la parte enferma, bien por sus dolores, etc.; y todo lo que no lleva tal compañía no se tiene como tal enfermedad, aunque lo sea, y en el aparato de la visión, probablemente más grave que las que de tal cortejo se acompañan.

Las enfermedades que en el ojo ve el más profano, son las de la parte externa, y a ellas son a las que en estas líneas hemos de referirnos.

Tales enfermedades pueden dividirse, para estudiar los medios que en su defensa hemos de poner en juego, en dos grandes grupos; las que no son enfermedades exclusivas de los ojos, sino simples manifestaciones de otra enfermedad general, y las infecciones locales.

Tratar de las primeras en un trabajo de esta índole es imposible; ni siquiera iniciarlo. Habría que empezar por hablar del amor y reprocharle las cosas que en algunas ocasiones hace. Es cruel el amor muchas veces; por algo se le pinta ciego y... ¡cuántas veces es él solo el causante de una ceguera! Gran obra la del señor conde de Coello de Portugal si hubiera conseguido la aprobación del proyecto de ley sobre Sanidad. Para contraer matrimonio deben reunirse ciertas condiciones, y la prohibición de contraerlo está justificada en muchas ocasiones. Haciéndolo así, seguramente se evitarían muchas cegueras.

Si tienen importancia las condiciones en que el niño nace; la herencia que trae a este mundo, no son menos importantes los cuidados que con él se han de tener en los primeros meses y en los primeros años. Hay sitios en que a los pocos días de venir al mundo se les da las clásicas sopitas, creyendo que éstas les alimentan más que la leche de la madre. Se cree eso porque es más cómodo creerlo; porque para dar de mamá precisa la presencia de la madre, que tiene que abandonar otras faenas para ella entonces más importantes que la alimentación del hijo, y las sopitas puede darlas cualquiera. Ignoran que si el Supremo Hacedor hubiera dispuesto que fuera con sopas con lo que se hubiera de alimentar al niño, en lugar de poner en la parte anterior del tórax de la madre dos glándulas que dan leche, hubiera puesto un par de cazuelas de sopas, con cucharitas y todo! El niño en sus primeros tiempos, debe tomar la leche de la madre, y ésta no desviarse de las reglas que el médico le dé para la crianza de su hijo. De estos primeros cuidados depende en mucho la salud para todo la vida, y de ella el evitar muchas enfermedades de los ojos.

Mas si estos cuidados se abandonan, tampoco se tienen otros muchos, más fáciles de tener y que son olvidados por chicos y grandes. Muchas cosas que hacemos a diario, y que tienen importancia, las hacemos de una manera deficiente. A cualquier que se le diga que no sabe comer y que no sabe respirar, seguramente se reirá, sin tener en cuenta que comer, no es sólo trasladar los alimentos desde el plato al estómago ni respirar es tan sólo llevar el aire a los pulmones. Hay algo más que todo esto, que debiera enseñarse en la escuela, en la familia, como otras muchas cosas que se hacen constantemente y se hacen mal. Las enfermedades de los ojos, a que nos referimos en estas líneas, en muchas ocasiones son debidas a una nutrición defectuosa; bien porque el organismo, por diferentes causas, no está en condiciones de nutrirse; bien porque los alimentos que se toman no son apropiados para la nutrición de aquél; bien porque no llegan al estómago en las condiciones que deben llegar para que en él sufran las transformaciones indispensables para la nutrición, y de ahí el que no se aproveche más que una cantidad pequeña de lo que se ingiere. En los dos primeros casos es el médico quien debe decir lo que es necesario hacer. En el último son los padres los que deben enseñar a comer al niño, al mismo tiempo que aprender ellos, si no saben.

Se da muy poca importancia al acto de comer; se hace instintivamente, sin pensar en lo que se hace. Mientras se come, unas veces se habla, otras se lee, otras se piensa en un asunto que nos preocupa, y nunca se piensa en que se

come. A poco de estar los alimentos en la boca, se les deglute, sin haberlos triturado ni mezclados con la saliva lo que es necesario, y así llegan al estómago en las peores condiciones para que puedan nutrir. Como se hace de la misma manera todos los días, en organismos predispuestos puede ser causa de desnutrición, y ésta llega a tener importancia, siendo el ojo uno de los sitios donde sus efectos se dejan sentir: aparecen úlceras, que si no se curan con un tratamiento adecuado vuelven a presentarse al poco tiempo, y cada una deja como secuela una mancha blanca, que es la cicatriz, que no desaparece y que dificulta la visión. Otras veces aparecen flictenas, abcesos y otra porción de cosas, que no son enfermedades exclusivas de los ojos, sino manifestaciones, síntomas de otras enfermedades generales, debidas a una nutrición deficiente, y ésta, en ciertos casos, ¡a no saber comer!

He aquí otro cuidado más que deben tener los padres el enseñar a comer a sus hijos, hablándoles durante la comida de la necesidad de hacer bien la masticación y no dejar pasar los alimentos de la boca mientras quede parte alguna por triturar. Para ello se necesita comer despacio, «perder tiempo» en la mesa y atención para darse cuenta de que todo lo que se ha llevado a la boca está reducido a partículas pequeñas, imperceptibles; en una palabra; debe darse importancia al acto de comer.

Cuanto queda anotado, y muchas cosas más que quedan por decir por no permitirlo la índole y límites de este artículo lo considero de extraordinaria importancia para evitar muchas enfermedades de los ojos. Poco te he hablado de éstas exclusivamente, lector; pero ten en cuenta que las que por estas causas se presentan en ellos son dependientes de un estado general malo, y como los ojos no están separados del resto del organismo, tienen que sufrir la influencia de las causas que obran sobre él en general, y evitando éstas se evitan aquéllas. Organismo sano por herencia, sano por buena crianza y bien nutrido pone a salvo de muchas enfermedades de los ojos.

GERMAN BERITENS



## A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA DEPOSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléono 1254



# ASPIRINA

es el remedio ideal para el reumatismo, por que alivia rápidamente los dolores locales y contribuye a la eliminación del ácido úrico.

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

# Los antigramaticales

En la gran obra de la restauración de las instituciones libres de Colombia, la parte que corresponde a Núñez es, si no la más difícil, sí la más importante. Por qué? Porque con su pluma de periodista insuperable que hería como el rayo, demolió las fortalezas de la demagogia entronizada que no había dejado una sola pulgada del territorio nacional virgen de sangre colombiana, que había desolado al país, abuyentado los capitales y los hombres de empresa y apagado hasta el último rayo de esperanza en el advenimiento del orden social. Porque con esa misma pluma trazó, en concisa y lapidaria frase, el programa de los gobiernos futuros: *Reforma administrativa, fundamental o caldastrofe.*

Al principio, estuvo solo. Sus partidarios en el poder, sordos a la voz de la razón, no lo escucharon. Sus adversarios desconfiaban de él. No se desalentó. ¿Era un profeta que clamaba en el desierto? No: Sociólogo profundo y profundo conocedor del pueblo para quien escribía, comprendió que la *confusión de ideas*, denunciada por Arboleda en 1855, había llegado a su máxima condensación. La profunda oscuridad del horizonte estaba denunciando la proximidad de la aurora.

Y no se equivocó. El fulgor de los rayos con que hería los baluartes de la demagogia, hacía la luz en los cerebros y despertaba las conciencias. Los hombres de buena voluntad de su partido formaron a su lado; sus adversarios desconfiados prestaron atento oído a las promesas de redención nacional. Frustrada su primera elección a la presidencia de la República en 1875, en 1879 no pudieron impedirlo. Gobernó con su programa, en cuanto lo consintió el Congreso, terminó su período y se ausentó del país. El liberalismo independiente era legión; la desconfianza conservadora estaba vencida; el partido nacional saltó a la arena y Núñez subió a la presidencia por segunda vez, elegido por las tres cuartas partes, cuando menos, de los sufragantes del país.

Desde la elección de ese gran demócrata que se llamó Mariano Ospina Rodríguez (a quien el partido liberal hizo la guerra en 1860) en 1857, ésta fué la primera genuina en un lapso de tiempo de veintisiete años.

Y qué sucedió? Que la demagogia, derrotada en los comicios, se echó al campo resuelta a reconquistar con las balas el poder que había perdido con papeletas. Y qué hizo el poeta filósofo Núñez? Nada, nada más que responder a la fuerza con la fuerza y, de una vez, dejar a la demagogia «moral y materialmente» vencida. Nada más? También, sacó la consecuencia de las premisas sentadas por la rebelión. Si la Constitución de Rimegro, dijo, está fundada en el Pacto Federal y cinco de los nueve Estados que lo suscribieron, se han rebelado contra ella, el Pacto Federal ha sido roto y la Constitución, sin base, ha caducado. El poeta filósofo no hizo una elegía, se contentó con extender la papeleta de defunción de un régimen llamado por un Ministro extranjero *la anarquía organizada.*

El Libertador pudo haber dicho: Os he hecho independientes, a vos otros toca haceros libres. Más aturdido que él, el doctor Núñez presidió a la reconstrucción de las instituciones, encomendada a los más expertos ciudadanos de la República, y se retiró a su hogar, a orillas del Caribe, a contemplar su obra, a velar, temer y esperar por ella, y nunca más volvió a ejercer la Presidencia que el pueblo agradecido le asignó.

Fulminar la demagogia con los rayos de su genio; hacer posible el restablecimiento del orden político y social; rechazar la dictadura aconsejada por algunos que desconfiaban de la eficacia de las ideas, con este soberbio aforismo: «Los pueblos que se acostumbran a la dictadura no se constituyen jamás»; entregar su obra a otros para librarla hasta de la más leve sombra de estrecho personalismo; subir rico al solio y bajar arruinado; condonar por documento solemne los sueldos de Presidente, que nunca retiró de la Tesorería Nacional, para que nadie, en ningún tiempo, pudiera, a ningún título, reclamarlos, y viejo, enfermo y pobre, entrar en los dominios de la eternidad temiendo a Dios y confiando en el fallo justiciero de los tiempos, ¡es haber pasado sin dejar huella en las brillantes páginas de la historia de su patria ni agregado un lampo a las glorias de que se ufana con razón?

Verdaderamente el espíritu y el odio de partido atrofiaron los cerebros y enpequeñecan las almas. QUINTILIANO

# La Navarra

FABRICA DE REFRESCOS

de don NAPOLEON SOTO

La más antigua del país; la de refrescos más sanos y mejores. Si quiere convencerse Ud. haga sus pedidos, que se le atenderán en seguida en su propia casa.

LA NAVARRA calle del Ferrocarril al Pacífico

# Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

25 varas al Este del Delcore, Aronne & Co.

Fermin Bernadas

## Susto mayúsculo

Una señorita que vive con su familia en el Barrio de la Soledad, estuvo a punto de morir de un susto; al llegar esta mañana al baño, se asustó con un hombre horrible en tregado en brazos de morfeo entre la pila a los gritos de ella, acudió la familia, la que llamó al policial de línea y se lo llevó a la prevención.

Interrogado por el Oficial de Guardia, confesó llamarse Marcos Selastrino que era salvadoreño y que había llegado a este país la semana pasada sin recursos y que todas las noches se metía donde primero le daba sueño.

## Tipos de cambio

4 3 3

New York.....	433 %
Londres.....	388 %
París.....	180 %
España.....	339 %
Italia.....	102 %
Suiza.....	415 %
Bélgica.....	175 %
Hamburgo 0.0016 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Agosto 14 de 1922.



## Como Librado de Una Maldicion

Sufre su niño de una picazón ardiente o de los terribles dolores del escama u otros males de la piel? Pues aquí tiene un alivio instantáneo. Sólo unas cuantas gotas de LAVOL, el gran descubrimiento nuevo, el poderoso remedio líquido para uso externo, y la picazón desaparece. Se hace Ud. cargo de cómo se sentirá entonces el pequeño, con toda la picazón, todos los dolores y toda la irritación ahuyentados en un segundo mediante una simple lavadura? LAVOL CURA. La demanda por este gran remedio llegó a tomar tremendas proporciones tan pronto como se introdujo en este país, pues el público no tardó en darse cuenta de que las numerosas curas que estaba efectuando eran permanentes. LAVOL es un líquido eficazísimo potente. Penetra en la piel y combate los gérmenes de enfermedades cutáneas que viven ocultos profundamente entre los tejidos y que son la raíz y origen del mal. Una sola aplicación es todo lo que se necesita para que desaparezcan los barros, el escozor de las erupciones, la picazón, las picadas de los insectos y las imperfecciones del cutis. Y son los casos más malignos de enfermedades cutáneas, el escama y llagas supurantes, las costras y postillas, ceden prontamente a los efectos de este gran descubrimiento moderno. Para el Escama en todas sus formas; la Dermatitis, Empeloides, la temida Soriasis y cualquiera Erupción de la piel o el pericéfalo. Se vende en todas las Farmacias.

## El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

## Té de despedida

En la ciudad de Cartago, en el Club Social, se obsequió con un té al profesor don Carlos Umaña, con motivo de su viaje a España.

Los alumnos del V y VI años del Colegio de San Luis Gonzaga ofrecieron esta fiesta, que estuvo muy concurrida y muy animada, pues el señor Umaña goza de aprecio y simpatía en aquella ciudad.

## Robo en una carnicería

En la edición de ayer hablamos de un robo en una carnicería de don Gerardo Rodríguez.

Ayer un señor se presentó en dicha carnicería a informar que la noche del robo vió a dos individuos sospechosos parados al frente de ella. Inmediatamente don Gerardo participó esto a la policía quien capturó a uno de los individuos a quien se le encontró en su casa algunas herramientas propias para forzar puertas. El otro individuo sospechoso aun no ha sido detenido, pues parece que huyó de la capital.

## Una queja

Una señora Calvo presentó quejas a la policía contra Felicitas Perras quien arrojó una gran piedra en el interior de su casa de habitación la cual estuvo a punto de herirla. La mencionada Felicitas fue citada.

# PROXIMAMENTE LA PRENSA ILUSTRADA

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
 PASAJE CALDERÓN, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

**Biblioteca Domenech**

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
  - El espada Montes, Frank Harris.
  - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
  - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
  - El Abismo, Carlos Dickens.
  - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
  - Quilofis, J. Jesús García.
  - Fabian Airon, J. Pérez Bojart.
  - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
  - Nerío, Federico Mistral.
  - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
  - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
  - Culpable!, W. Le Queux.
  - Por la vida, J. Pous y Pagés.
  - Los rocas blancas, Eduardo Rood.
  - Su Majestad, Enrique Lavedán.
  - El caáver viviente, León Tolstoi.
  - El resujo, Stevenson y Orbourne.
  - Erótica, B. Morales San Martín.
  - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
  - La Voluntad, León Tolstoi.
  - El cupón falso, León Tolstoi.
  - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
  - Fausto, por Iván Turguenev.
  - Balada, R. Sánchez Díaz.
  - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
  - Kolstomero, Conde León Tolstoi.
  - Minnie, A. Lichtenberg.
  - Jacbe, Joaquín Ruyra.
  - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
  - Ernestina, Prudencio Bertrana.
  - Boda oficial, R. H. Savage.
  - El hurto sabroso, José Carner.
  - Rey en la tumba, Anthony Hope.
  - El silencio, Eduardo Rod.
  - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
  - Manzana de Anís, Francis Jammes.
  - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
  - El amor catodrático, G. Martínez Sierra.
  - La enjuta, Víctor Catalá.
  - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
  - La bella dormía en el bosque..., François de Nion.
  - Rebelión, Joaquín Dicenta.

**Obras Anatole France**

- La ascensa roja, 3-50
- El crimen de un académico, 3-50
- El amor de Santa Clara, 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard, 3-50
- El hijo de la reina Patoja, 3-50
- El mansueto de mimbre, 3-50
- El anillo de amatista, 3-50
- El olmo del paseo, 3-50

**Obras de H. Balzac**

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
  - Las rivalidades.
  - El padre Goriot.
  - César Birotteau.
  - La casa de Nucingen.
  - La casa del gato que pelotea.
  - El contrato de matrimonio.
  - Moderata Mitón.
  - La última encarnación de Vautrin.
  - Los chuanes.
  - Los Maranas.
  - Luis Lambert.
  - Juana la Pálida.
  - Reverso de la Historia contemporánea.
  - El disputado de Arcis.
  - El primo Pons.
  - Un asunto tenebroso.
  - La misa del ateo.
  - La prima Bel.
  - El cura de aldea.
  - Los Aldeanos.
  - La investigación de lo absoluto.
  - El hijo maldito.
  - Disgustillos de la vida conyugal.
  - Úrsula Mironet.
  - Eugenia Grandet.
  - Petrilla.

**Ediciones Mínimas**

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
  - Líneas, Andrés Terzaga.
  - Meditaciones, M. Medina Betancort.
  - Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
  - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
  - Crainquebille, Anatole France.
  - Formas, Guillermo Valencia.
  - Poesías, Edmundo Montagne.
  - Algunas páginas, Rem de Gourmont.
  - Sus mejores cuentos, A. Montevarro.
  - El sexto matrimonio de Barba Azul, Henrie Régnier.
  - Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
  - Poesías, C. Guido y Spano.
  - Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (€ 0-75).

**Los grandes autores**

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
  - LA ILIADA, Homero
  - FAUSTO (a to-os), Goethe
  - EL BANDOLERO, T. de Molina
  - ENTREMESES, Cervantes
  - EL BARBERO DE SEVILLA, BO-
  - DAS DE FIGARO, Beaumarchais
  - HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Sk-
  - akespeare
  - EDIFO (trilogía), Sófocles
  - AMADO HASTA EL PATIBULO,
  - Jekal
  - PILAR ABARCA, J. Llampayas

**Obras de Pío Baroja**

- CÉSAR O NADA, 4 00
- AURORA ROJA, 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS, 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS, 3 50
- EL MUNDO ES ANSI, 3 50
- PARADOX, REY, 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO, 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1 50

**LAS MEJORES POESIAS LIRICAS**

- DE LOS MEJORES POETAS  
 TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
  - Verlaine : Heine : Wordsworth
  - Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

**Obras completas de B. Morales San Martín**

- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
  - El Enigma de lo Imposible
  - Tierra Levantina (2 tomos)

**Obras de J. E. Rodó**

- Motivos de Proteo, 5-00
- El Camino de Paros, 3-50
- El Mirador de Próspero, 5-00
- Hombres de América, 5-00
- Ariel, 2-50
- El que vendrá, 4-75

**Ediciones Renovación**

- A 30 CENTIMOS TOMO
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
  - El jardín de Epicuro, Anatole France
  - Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
  - Juan José, Joaquín Dicenta
  - Miscelánea literaria, Juan Maragall.
  - La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
  - La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
  - El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
  - Artículos, Eça de Queiroz.
  - Evangelicas, P. B. Palacios (Almalfuerte)
  - Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
  - La escuela, Luis de Zulueta.
  - La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
  - Lecturas, Angel Ganivet.
  - La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
  - El príncipe feliz, Oscar Wilde.
  - La canción triste (poesías), Vte. Medina
  - Del momento fugaz, L. Montalbán.
  - Homenaje a Francia 1918.
  - Desde Europa, J. Enrique Rodó.
  - Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
  - Páginas selectas, Jacinto Benavente
  - Antología hispano-americana, Nicaragua
  - Malos vecinos, Georges Clemenceau
  - El patio azul, Santiago Rusiñol
  - De sobremesa, Jacinto Benavente

**Obras completas de W. Walter Atkinson**

- A 50 Céntimos tomo
- Las Virgenes Locas, por Vicente Blas-
  - co lbañez.
  - Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
  - Las Rosas de Engaddí (poesías), Ra-
  - fael Arévalo Martínez.
- A UN COLON TOMO
- La República de los soviets, L. Ara-
  - quistain
  - Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz,
  - Kanatismo político y religioso, Benito
  - Pérez Galdós

**Obras completas de W. Walter Atkinson**

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
  - LAS FUERZAS OCULTAS.
  - PSICOLOGIA DEL EXITO.
  - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
  - ¡QUIERE, Y PODRÁS!
  - EL TRABAJO MENTAL.

**Falcó & Borrásé**

Imprenta · Librería · Editorial  
 FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO

**Obras de Marden**

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
  - EL EXITO COMERCIAL
  - ABRIRSE PASO
  - LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

**SI USTED NECESITA**

talonarios de facturas o recibos, acud a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

**Segundo escrutinio de nuestro Concurso**

verificado el 12 de agosto de 1922

El sábado, a las once de la mañana, dos apreciables señoras de nuestra sociedad hicieron el Segundo Escrutinio de Votos, con el siguiente resultado:

VOTOS

Virginia Cruz Ramón	63
Maurito Fernández Luján,	39
Virginia Fournier Guevara,	30
Herbert R. T. Fernández,	30
Amalita Castro Steinvorth,	24
Mariadel Carmen Herdocia,	22
Mario Escribano Romero,	18
Marcelino Coto,	14
Rodrigo Mora Villegas,	12
Julito Sancho Robles,	10
Soledad Carmiol Borbón,	8

Todos los lunes, seguiremos dando cuenta a nuestros amables lectores del resultado del Escrutinio de nuestro Concurso.

**Concurso Infantil de Salud de LA PRENSA**

La PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia patria, ha dispuesto abrir un concurso de salud y hermosura infantil que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

**CONDICIONES**

- 1º) La edad de los niños no deberá pasar de cuatro años.
  - 2º) La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de raza en el día de la Patria.
  - 3º) Y los cupones irán firmados por el remitente, con el nombre del niño por el cual se vote.
- Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoritas, Angela Acuña, María Francisca Caballero, y don Carlos Jinesta.

El 14 de Setiembre «La Prensa», en edición especial publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el Concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

**Concurso Infantil de Salud de "La Prensa"**

**VOTO por el niño**

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

**DEPOSITO DE GRANOS de ENRIQUE JIMENEZ**

Tengo para la venta semilla Ajenjibillo y Guinea. Compro arroz y café en cualquier cantidad, pagando los mejores precios de plaza, 50 varas al Norte del Cometa.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Falcó & Borrásé**

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 · SAN JOSE · TELÉFONO 884

**Sección de avisos Económicos**

**En San Rafael DE HEREDIA.** — Se vende una casa nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veraniega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

**Ud. necesita** indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. — ZAPATERIA AMERICANA. — AGUILAR Y GIL. — 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

**PEQUEÑO IDEARIO**, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

**LA COLONIAL.** — Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

**Noticias mundiales**

**Inglaterra dispuesta a comerciar con Rusia**

LONDRES. — El primer ministro Lloyd George declaró esta tarde en la Cámara de los Comunes que en el caso de que se recibiera una respuesta satisfactoria de Rusia en relación con las propuestas hechas en la conferencia de La Haya, el gobierno británico decidirá probablemente apresurar todo lo posible las gestiones comerciales con Rusia.

**El Secretario Hughes irá al Brasil con el Contralmirante Jones**

WASHINGTON. — Informó hoy en la tarde de hoy en la Casa Blanca, que el secretario de estado Hughes irá al Brasil en el mes de setiembre, acompañado por el contralmirante Hillary P. Jones, comandante de la flota del Atlántico y el teniente-general Robert L. Bullard. Tanto el contralmirante Jones como el teniente-general Bullard han sido nombrados por el presidente Harding, miembros de la comisión norteamericana que representará a los Estados Unidos en la exposición internacional que tendrá lugar en Río de Janeiro como parte de los festejos con que se conmemorará el primer aniversario de independencia del Brasil. El Presidente Porter de la comisión de asuntos extranjeros de la cámara, será también miembro de la delegación americana.

rables que se propusieron a España por Abd El Krin para poner en libertad a los prisioneros al principio de la campaña de Melilla. Reina intensísima expectación y se anuncian acontecimientos políticos a consecuencia del debate venidero.

**Un veterano cansado de las vanidades humanas**

San Francisco. — El Coronel Arthur Hyde, soldado por más de 25 años y veterano de tres guerras, que llegó de Panamá el sábado, anunció esta mañana su intención de dedicarse únicamente al clero en la Iglesia Episcopal.

El Coronel Hyde fué ordenado mientras estaba al comando de Fort Fligger, Washigton. Después de servir en Francia fué nombrado miembro del Estado Mayor en Washington y en 1919 fué enviado a la Zona del Canal.

**Los Giants pierden el primer puesto en la Liga**

Nueva York. — El team de la Liga Nacional de Baseball contrató hoy al pitcher Jack Scott, antigua «estrella» del Boston de la misma Liga. Scott ha estado inactivo toda la temporada a causa de un brazo enfermo.

Los Giants perdieron hoy el primer puesto en la Liga por haber sido vencidos en el primero de los dos juegos que jugó hoy con el Chicago.

**Las responsabilidades de la campaña de Melilla**

MADRID. — Como consecuencia de los debates producidos en el senado a continuación de las declaraciones hechas por el general Berenguer, alto comisario saliente en Marruecos, afirmase que presentarán sus renuncias varios de los generales que con él tomaron parte en la campaña de Melilla a raíz del revés de Anual en julio de 1921. Afirmase que a pesar del deseo en contrario del gobierno se abrirá un nuevo debate en el congreso, en que se tratará de depurar de una vez para siempre las responsabilidades en la conducción de la campaña. Los enemigos del plan seguido por el general Berenguer, que culminó en el abandono de las posiciones de Nador, Zelán y Monte Arruit, propónese hacer un esfuerzo definitivo por arrojar sobre el ex-alto comisario la responsabilidad de la captividad de los prisioneros españoles todavía en poder de los moros, atribuyendo al general una resuelta oposición a aceptar condiciones tole-

**Whiskeway no está en venta, se asegura**

Saratoga Springs. — Harry Whitney, dueño de uno de los más famosos establos de caballos de carreras en los Estados Unidos, ha desmentido categóricamente los rumores de que había vendido a Whiskeway, considerado el mejor caballo de tres años de este país. Whitney dijo que no está en venta el vencedor del gran Morvich.

**El Teniente Purcell absuelto en Mineola**

Mineola. — El Teniente Purcell fué absuelto hoy en el juicio que se le seguía por el homicidio que resultó de la muerte accidental del Teniente Roullot.

El Teniente Roullot fué muerto por un disparo hecho por el Teniente Purcell en el campo de prácticas de tiro de Mitchell Field.

El Teniente Roullot fué miembro de las fuerzas norteamericanas acantonadas en la Zona del Canal y era uno de los más populares aviadores del ejército.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**La España Martínez & Co.**

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE